

CONTRASTES

Por vicio ó por costumbre suelen los pueblos quejarse del abandono en que les dejan los altos poderes del Estado.

Claro es, y más que claro evidente, que las diferentes regiones de España no se quejan por vicio ni por costumbre sino con sobrada razón de la desidia de los que manejan la cosa pública.

Pero si esto es evidente, también es innegable que nuestra provincia y sobre todo su capital, es una de las regiones que más directamente sienten los efectos á que da lugar la causa indicada.

Cuando se solicita es necesario é imprescindible hacerlo con gran insistencia y con una constancia digna de obtener los resultados más lisonjeros, pero que por desgracia no suele darlos.

Desde hace años se viene gestionando cerca del Gobierno no pocos asuntos que entrañan suma importancia para Santander y esta es la fecha en que las gestiones no han dado resultado alguno.

El aumento de guardias de seguridad, el de la guarnición, el teléfono con Madrid, y otros asuntos por el estilo todavía no han sido resueltos á pesar de cuanto se ha trabajado por que lo fueran.

Promesas, muchos ofrecimientos si se han hecho, pero el tiempo ha pasado sin que se cumplieran debidamente.

Para nada se tiene en cuenta que Santander es una de las capitales más importantes de España y una de las que más contribuyen al sostenimiento de las cargas que sobre el país pesan.

Esta capital, por su población de 50 676 habitantes es la décima cuarta de España; por su comercio é industria, es la segunda ciudad del Norte, y por su movimiento mercantil, el tercer puerto de España, y el cuatragésimo séptimo del mundo.

Como si esto fuera poco todavía hay que apuntar un dato importantísimo, y es el del tanto por ciento de la contribución industrial que esta provincia ha ingresado durante el quinquenio de 1897-98 á 1901.

Según los datos que aparecen en la Memoria del Tribunal de Cuentas, el tanto por ciento que cada provincia ha ingresado durante el quinquenio ya citado, del total que debieron satisfacer en concepto de industrial, ofrece el resultado siguiente:

Madrid, 96,49; Santander, 93,01; Pontevedra, 94,97; Salamanca, 94,45; Oviedo, 93,49; Soria, 92,61; Segovia, 89,53; Zamora, 89,26; Guadalajara, 88,96; Gerona, 88,79; Caceres, 86,59; Coruña, 85,97; Orense, 85,87; Palencia, 85; Burgos, 84,76; Lugo, 84,43; Avila, 82,72; Teruel, 82,67; Valladolid, 82,56; Canarias, 82,23; Huesca, 81,03; León, 80,32; Barcelona, 79,55; Logroño, 78,94; Ciudad Real, 77; Lérida, 75,95; Zaragoza, 74,84; Castellón, 74,72; Tarragona, 74,13; Baleares, 73,33; Cádiz, 72,03; Albacete, 70,42; Córdoba, 65,75; Huelva, 64,42; Valencia, 63,99; Sevilla, 63,69; Málaga, 62,06; Alicante, 57,41; Almería, 53,39; Murcia, 53,25; Badajoz, 53; Toledo, 52,99; Cuenca, 49,92; Granada, 49,54; y Jaén, 44,97. (No se incluyen en esta lista las Provincias Vascongadas y Navarra, por hallarse concertadas).

Como puede verse Santander ocupa el segundo lugar con el 93,01 por ciento de la contribución industrial, dato que unido á los ya citados respecto á la importancia de esta capital, no puede menos de ofrecer gran contraste con la indiferencia con que nos vienen mirando cuantos se suceden en el poder.

Y mientras contribuimos como indican los precedentes datos á las cargas del Estado, tenemos que sufrir cuando solicitamos algo muy justo, pues nunca hemos pedido nada que no fuera razonable, contestaciones como la del general Weyler respecto al aumento de guarnición.

Ramillote Literario

¡DINERO!

Porque se vé muy pobre y muy soltero

al demonio está dado un caballero, y porque está muy pobre y muy casado, hay otro que á los diablos está dado, y del hado sañado

se queja amargamente un pobre viudo.

No vive bien el hombre sin dinero, ni viudo, ni casado, ni soltero.

Carlos Frontaura.

Del dolor todo el rigor muere con la muerte fuerte: luego la muerte es mejor, porque el dolor de la muerte es la muerte del dolor.

F. de la Torre.

COMERCIO DE MELILLA

La estadística comercial correspondiente el año 1902, comparada con la de 1899, acusa un aumento progresivo, tanto en el comercio de importación para surtir al Imperio marroquí, como en el de exportación de varios artículos de dicho Imperio.

Así tenemos que, en 1899, se importaron mercancías por valor de 6 364 620 pesetas, y en 1902 ascienden á 8 209 487 pesetas. Hay, pues, un excedente de 1 844.867 pesetas á favor de este último año.

En el comercio de exportación encontramos que, en 1899, fué de 477 800 pesetas, y en 1902 ha llegado á 1.101.250 pesetas, resultando una diferencia en favor de este último año de 633.459 pesetas. En resumen: tenemos en el año que acaba de terminar un aumento de pesetas 2.468.326.

Sin embargo, este resultado, si bien es satisfactorio, lo es de una manera incompleta y esto por dos razones: primera, debiera ser muchísimo mayor; segunda, solo resultan favorecidos los extranjeros, pues el comercio con España ha disminuido en algunos artículos. Explicaremos en pocas palabras dichas dos circunstancias, que tienen capital importancia para el porvenir comercial de la plaza y para el prestigio de nuestra patria en esta región de Marruecos.

Años atrás (no hace muchos) Melilla surtía por completo á todas las cabillas del Rif, Guelaya, Muluya, Bani-Suasen, Tazza y Riata; de algunos artículos, á los oasis del Sahara, por un lado, y á las tribus inmediatas á Fez, por otro. Desde 1899, los franceses, por medio de su depósito franco de Lalla Margnia, próximo á Uxda, han ido acaparando los mercados de las tribus fronterizas, y por su expansión hacia el Sur del Orán se han apoderado de los oasis y de las cabillas al Este de Fez. Más tarde, en 1901, han abierto á la exportación las playas del Kiss, inmediatas á las frontera marroquí; y aunque el objeto aparente es para exportar los productos de la Argelia, el real y efectivo es para importar y exportar toda clase de artículos de Marruecos, con la agravante de que no existiendo en aquel punto, Aduana marroquí, entran y salen dichos artículos libres de derechos.

El gobierno francés no impone gravamen alguno aduanero á los que desembarcan en la Argelia con destino á Marruecos, con lo cual éstos solo sufren el impuesto de la Aduana de Uxda, impuesto que nunca se paga por completo, ya porque los comerciantes hacen un arreglo con los administradores moros, ya porque gran parte de las mercancías, después que pasan la frontera, son llevadas al interior, burlando fácilmente la vigilancia de la Aduana de Uxda.

De todo este conjunto de hechos nace una situación difícilísima para el comercio de Melilla, situación que no se exterioriza bien para los que no la estudian á fondo y sobre el terreno, como nosotros. En efecto, muchos no comprenden que se hable de situación difícil para el comercio al ver que éste, en un período de tres años, ha aumentado en más de dos millones de pesetas; pero téngase presente que el aumento se debe, en cierto modo, á que los moros, como todos los pueblos, van ensanchando el número de sus necesidades, y, por lo tanto, hoy consumen más que hace diez años, y luego, en parte principalísima, á que aún continuamos surtiendo de tejidos ingleses á las mis-

mas cabilas que antes, porque este género no tiene entrada por la Argelia, á causa de los altos derechos aduaneros con que lo recarga Francia.

Pues bien; si por la competencia de Lalla Margnia y del Kiss no hubiéramos perdido los mercados ya enumerados, es indudable que el comercio de nuestra plaza alcanzaría actualmente la cifra de 15 á 20 millones de pesetas y además tendría un porvenir de seguridad y de firmeza que hoy, desgraciadamente, no tiene. Tan es así, que de los tres principales artículos que constituyen la base fundamental del comercio de Melilla, ó sea el azúcar, el té y los tejidos de algodón ingleses, ya el primero va á los zocos del Este del Imperio, entrando por la Argelia; el segundo, ó sea el té, empezó á entrar en Noviembre último y su consumo marcha de día en día en progresión ascendente; y el tercero entrara el día en que el Gobierno francés, convencido que su venta en Marruecos no perjudica á la industria nacional declare libre de derechos al que pase de tránsito por Argelia con destino al Imperio, del mismo modo que declaró libre primero el azúcar y luego el té. Véase, pues, el inminente peligro que nos amenaza.

(Continuará.)

ESPAÑOLES DEL SIGLO XIX GATELL Y POLCH

En la primavera de 1879 organizábase en Cádiz una expedición científica, cuyo objeto era explorar toda la cuenca del río Molya, el valle de Draá y el lago Debaia, de Marruecos; el jefe de ella había de ser el explorador catalán D. Joaquín Gatell y Polch, llamado también el "Kad Ismail", de gran renombre por haber vivido buen número de años en el imperio marroquí, la mayor parte recorriéndolo y estudiando sus menos exploradas regiones, motivo por el que se concedía suma importancia á la expedición, de cuyos beneficios nadie dudaba; pero la suerte hizo que aquel intrépido viajero, años roble ante las tempestades africanas, las enfermedades, las privaciones y los múltiples peligros que había sufrido en sus diversos viajes y correrías fuera acometido de mortal dolencia que en breves horas, y en 13 de Mayo de 1879 acabó con su vida, ahogando las esperanzas que en él cifraba la ciencia.

Fué Gatell en su juventud estudiante de Filosofía y Letras en el Seminario Tridentino de Tarragona, asistiendo más tarde á las aulas de la Universidad de Barcelona—ciudad en que él había nacido el año de 1826—pero antes de que terminara la carrera de Ciencias y Letras, abandonó sus estudios universitarios para dar satisfacción á sus fervientes anhelos de viajar por esas regiones que aun hoy se muestran refractarias á todo lo que signifique civilización.

Aprendió perfectamente el árabe y algunos de los dialectos que se hablan en Marruecos; consultó cuanto hasta entonces se había escrito acerca de la geografía, versos y costumbres de este país, y cuando se creyó perfectamente pertrechado de conocimientos para que sus viajes resultaran provechosos, se trasladó al África, viviendo durante algunos años en diversas poblaciones del litoral. Terminada la guerra hispano-marroquí, se ofreció al sultan para organizar á la europea un cuerpo de artillería; sus ofrecimientos fueron aceptados y hasta 1864 estuvo al servicio de aquél, al que acompañó, como jefe de la artillería imperial, en varias campañas llevadas á efecto contra las tribus rebeldes, distinguiéndose en todas por su pericia y valor.

Al renunciar el alto puesto que ocupaba en el ejército marroquí, Gatell emprendió un peligrosísimo viaje, del que escribió un precioso relato que á su muerte fué publicado por la Sociedad Geográfica de Madrid, por las regiones del Sur, Nad, Nun y Tekna, hasta el Sahara, todas ellas inexploradas entonces por los europeos y habitadas por tribus salvajes é independientes, reco-

giendo importantes noticias, fijando geográficamente el curso de los ríos y levantando planos, que después han sido muy provechosos para otros exploradores y que á él le hubieron de servir en su segunda expedición, para ampliar sus estudios y conocimientos.

Pero la fatalidad hizo que Gatell no recogiera todo el fruto que por sus esfuerzos y desvelos merecía al realizar la expedición que preparaba en Cádiz y su magnífica obra quedó incompleta.

Sección de noticias.

El viernes por la tarde se presentó un individuo, con trazas de pordiosero, en el hotel de Europa solicitando hospedaje.

Como insistiese en su demanda y se hiciera sospechoso, el encargado del hotel avisó á un guardia, el cual condujo al huésped al Principal, en donde se averiguó que era un desgraciado demente, siendo trasladado al Hospital de San Rafael.

Los propietarios de los terrenos que ha de ocupar la carretera de tercer orden de Fuentecilla al regato de las Anguilas deberán presentarse en la Alcaldía de Pielagos, para tratar del nombramiento de perito tasador.

El Juzgado de Santoña cita á Joaquín Fernández Oleis y Ramón Alvarez, que deben hallarse trabajando en alguna mina de esta provincia, á fin de que comparezcan á prestar declaración.

Garganta, vos y boca, se curan con las pastillas del Dr. Caldeiro. En farmacias 1'05 pesetas caja; por 2 las remite el autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

Por real orden del ministerio de Instrucción pública se dispone que en el corriente año continúe subsistente para los alumnos oficiales lo dispuesto por real orden de 29 de abril de 1902, sobre la aplicación del art. 7.º del decreto de 28 de julio de 1900, y que los claustros de profesores de los centros docentes oficiales que dependen de este ministerio emitan, en el plazo de diez días, á contar desde esta fecha, el informe que en la expresada real orden se solicita.

Para proceder á su constitución é inauguración y celebrar las sesiones correspondientes al primer período semestral, ha sido convocada la Diputación provincial para el día 21 del corriente, á las once de la mañana.

El Gobernador civil de Sevilla, señor conde de Buena Esperanza ha participado al señor Irazabal haber tomado posesión de su cargo.

Encuétrase enferma de algún cuidado la anciana madre de nuestro distinguido amigo el presidente de la Diputación provincial don Higinio A. de Celis.

Hacemos votos por el pronto restablecimiento de tan respetable señora.

Por la Alcaldía de Rivamontán al Monte se ha ineresado la busca y captura de Germán Sanchez Horna, de 22 años de edad, que se fugó de su casa y padece de enagenación mental.

El cónsul general de España en la Habana participa el fallecimiento de don Pedro Montes Muñoz, de 77 años de edad, soltero, propietario, natural de Pedroso, en esta provincia de Santander, residente en Güira de Mellena, Isla de Cuba, dejando 5.000 pesos en metálico y valores públicos, ropas y efectos de su uso.

Dícese que para principios de Junio visitará esta capital el jefe del partido republicano señor Salmerón.

Por Real orden de 7 del actual se ha ordenado que se proceda al canje de las carpetas provisionales por títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100 del 5 de Julio de 1902.

El canje empezará el 1° de mayo próximo, bajo las reglas dispuestas por la Dirección general de la Deuda.

El canje podrá hacerse en provincias en las Delegaciones de Hacienda y en las sucursales del Banco de España.

El Ayuntamiento de Las Rozas ha declarado prófugo al mozo Pedro Estefanía Barriocanal, y el de Solórzano á los mozos Rodrigo Toribio Peña Valle y Pedro Antonio Ocejo y Ocejo.

LA SOLANA.—Almacén de vinos de Hilario Prados, situado en la calle de Daoiz y Velarde, número 15.—Servicio económico á domicilio.

Relación de los juicios que han de verse en esta Audiencia en la próxima semana, con designación de sus defensores y procuradores.

Día 13.—El de Reinosa, contra José María Ibáñez y otros diez, por jugar á los prohibidos. Defensores, señores Morante y Orbeta; procuradores, señores Aparicio é Ingelmo.

Día 14.—El de Santoña contra Angel Perrojo y otros, por robo. Defensores, señores Diestro y Bengoa; procuradores, señores Ingelmo y Ruano.

Día 15.—El de Santoña, contra Ramiro San Andrés, por homicidio. Defensor, señor Lavín; procurador, señor Lasso de la Vega.

Día 16.—El de Santoña, contra Donato Shardon, por parricidio. Defensor, señor Molino, procurador, señor Reguera.

Día 18.—El de Laredo, contra Eugenio Camino y otro, por lesiones. Defensores, señores Botín y Solano; procuradores, señores Uslé y Ruano.

Día 18.—El de Torrelavega, contra Ramón Fernández, por hurto. Defensor, señor Herrero; procurador, señor Lasso de la Vega.

Nota.—Los juicios señalados para los días 14, 15 y 16, tendrán lugar ante el Tribunal del Jurado.

El conocido doctor en medicina y cirugía don Aurelio Pozas, célebre á consecuencia de la pasada causa de Miera, ha fundado en Liérganes un *Sanatorio quirúrgico*, cuyo establecimiento lleva su apellido.

Nos alegraremos que la clientela sea muy numerosa.

De diferentes distritos de esta provincia se están recibiendo estos días en el Gobierno civil certificaciones de los subdelegados de medicina, informando sobre el estado sanitario de los pueblos.

En general este es bueno, si bien en algunos puntos se han registrado casos de enfermedad variolosa y tífus.

Desde hoy pueden presentarse en la Tesorería de Hacienda a hacer efectivos libramientos expedidos a su favor, los señores don Dionisio Agüero, don Remigio Serna, doña Margarita Lopez, don Ruperto Meleiro y don Mariano Bustamante.

Por la Alcaldía de Piélagos se ha remitido á este Gobierno civil el presupuesto presentado por la Junta administrativa del pueblo de Oruña.

Ayer por la mañana á las ocho se tuvo conocimiento en la oficina de la guardia municipal de una sensible desgracia que acababa de suceder.

Cerca de Cabo Mayor, en el sitio conocido por Pozo Hondo, se encontraban cuatro jóvenes cogiendo percebes, y en tanto el mar subía haciéndose mayores las olas de las que se libraban bien; pero una de ellas más grande que las demás los alcanzó arrastrando al joven de 17 años de edad Antonio Lanza, que era el que más cerca de la orilla se hallaba.

Los otros tres pudieron agarrarse bien á las rocas y una vez respondidos de la impresión que les causaran se reunieron en sitio seguro, echando en falta á su compañero, que había desaparecido en el mar.

Seguidamente dieron aviso en Cabo Mayor de lo que ocurría pasando el parte verbal á la oficina, por teléfono, desde cuyo momento se comenzaron a hacer las pesquisas consiguientes para recoger el cadáver, pero resultaron inútiles por no encontrarle.

De la desgracia se dió parte al Juzgado de instrucción.

En la Alcaldía de Castro Urdiales se ha presentado una solicitud de los marineros de aquella villa, pidiendo la construcción de

una rampa de carenas en el espacio comprendido entre las peñas de Santa Ana y San Guillén.

El dolor de cabeza, neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la *Hemicranina* del doctor Caldeiro. En farmacias caja 3 pesetas; por 3'50 el autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

Se ha recibido en este Gobierno civil la real orden concediendo autorización á la Compañía del ferrocarril de Santander á Bibao para construir un muelle embarcadero en el Astillero.

Por la Alcaldía han sido impuestas multas de seis pesetas á los industriales que hace algunos días les fueron recogidas pesas con falta de bastantes gramos.

Se ha descubierto que las telefonistas empleadas en las estaciones centrales donde el trabajo es grande se quedan sordas de un oído al cabo de algunos años, que, por lo general, no suelen ser más de cuatro ó cinco.

Lo curioso del caso es que el oído que se les queda sordo no es el que suele usar, sino el otro.

El que usan se las afina cada vez mas hasta el punto de ser verdaderamente prodigioso cómo oyen bien los sonidos que a cualquier otro mortal parecen imperceptibles.

El otro oído se atrofia por falta de ejercicio.

El otro fenómeno curioso relacionado con esto, es que las telefonistas que se quedan sordas de un oído andan de una manera especial, inclinando la cabeza hacia el lado del oído sordo, de modo que el otro está dirigido hacia arriba. Su actitud suele ser también, aun andando, la de una persona que escucha con mucha atención.

Como estaba anunciado, ayer á las diez se reunieron en la Plaza Vieja buen número de individuos desde donde en manifestación se dirigieron, ordenadamente al local de la Exposición en la Alameda Segunda para celebrar el *meeting* recomendado por la jefatura del nuevo partido Republicano, acordado que se celebraran el mismo día en todas las capitales de la nación.

A las diez y media dió comienzo el acto en el local dicho, abriendo la sesión el señor Perez del Molino y haciendo después uso de la palabra diferentes oradores del nuevo partido.

Terminado el *meeting* bajaron los concurrentes en correcta formación, con diferentes banderas hasta el punto de partida, donde se disolvió la manifestación.

Al acto han acudido comisiones de Reinosa, Torrelavega, Laredo, Castro-Urdiales y otras villas de la provincia.

Circulan billetes falsos de 50 pesetas, serie A., de la emisión de 25 de noviembre de 1898.

Se distinguen de los legítimos por ser en los falsos la estampación mas tosca.

El número 50 que aparece en el centro del billete tiene más gruesos sus perfiles.

La firma del cajero en los legítimos no llega á la palabra "cincuenta," puesta al pie de la alegoría del comercio, y que aparece en los falsos por encima de dicha palabra.

La tinta encarnada de numeración aparece más clara en los legítimos.

El sábado último comenzó sus tareas en el teatro la Compañía del señor Lacasa.

Entre los artistas que la componen encontramos dos nuevos, el tenorino señor Sanchez, que posee bonita voz y la renombrada Lola Ramos, de la que diremos que el timbre de su voz es bonito, aunque no muy extenso y que tiene gran desenvoltura en escena, por lo que gusta mucho.

En las funciones dadas han escuchado aplausos esta señorita y el señor Hernández. La función de hoy es por secciones, poniéndose en escena:

A las ocho y cuarto.—*Caramelo*.
A las nueve y media.—*El cuñado de Rosa*.
A las diez y media.—*La corria de toros*.

Esta mañana le fué decomisado el género y conducidas al cuarto de la guardia municipal á dos lecheras, que en lugar de leche traían en las ollas vino, preendiendo entrarlo de matute.

Procedente de Méjico, donde ha estado trabajando durante la temporada de invierno, ha llegado á la Coruña hace pocos días el célebre picador de toros, conocido como en Santander, José Bayard, *Badilla*, de quien por telégrafo se supo que había sufrido un

accidente en la plaza de la capital de aquella República.

Efectivamente, en la última corrida de toros celebrada allí, y al ir á rejonear a uno de los bichos, cayó del caballo que montaba, pero con tan mala fortuna que, quedando sujeto con el pié á uno de los estribos, fué arrastrado por la plaza durante algunos instantes.

Desprendido por fin del estribo, fué levantado del suelo sin conocimiento, pudiendo apreciarse entonces algunas heridas y contusiones fuertes en la cara y pérdida de un trozo del cuero cabelludo en la parte superior del frontal, debido sin duda á los fuertes y repetidos golpes que dió con la cabeza en el suelo del redondel.

Curado y á istido con gran solicitud, ha regresado á la Península notablemente mejorado.

De todas veras deseamos la pronta y completa curación del valiente y afamado picador de toros.

En la *Gaceta* del día 9 aparece el anuncio de la subasta para conducción de la correspondencia desde la Administración de Correos de esta ciudad á las estaciones de ferrocarril, la que se celebrará el 25 del corriente bajo el tipo de 3 400 pesetas.

Exposición Internacional

El 2 del próximo mes de mayo se abrirá en Madrid una Exposición Internacional. Los Ministros de la Corona, el Gobernador civil de la provincia referida y otras muchas altas personalidades son presidentes de honor. La referida Exposición, tendrá lugar en los Jardines del Buen Retiro, y al efecto se han construido pabellones. Todos los expositores tendrán su justa recompensa á juicio del Jurado. Serán admitidos, todos los artículos industriales de higiene, alimentación, agricultura, viticultura, horticultura, ciencias, artes, etc. El Ayuntamiento de Madrid ha concedido franquicia del impuesto de consumos.

Las oficinas de la Comisaría y Secretaria general estan en Madrid, Sagasta número 1.

Mañana martes se celebrará en gran baile de sociedad en los salones del Círculo de Recreo, comenzando a las nueve de la noche.

Desde ayer se ha subido el precio del pan en todas las tahonas, costando ahora 25 céntimos los 500 gramos, que antes costaban veinte.

Para enterarla de un asunto que la interesa, se desea la presentación en la Alcaldía de doña Eugenia Herrera.

En el tren correo de esta mañana, han llegado procedentes de Madrid los señores Marqués de la Viesca y Roiz y Alvear, candidatos a la diputación á Cortes por este distrito.

Ha sido nombrado inspector general del cuerpo de ingenieros con destino á la inspección de la zona del Norte don José García Morón.

En la tarde del viernes ocurrió en Calzadas Altas un sensible accidente.

La dueña de una novilla, que se destinaba al sacrificio, antes de llevarla al Matadero quiso retratarla y la llevó a un prado próximo.

La dueña tuvo que acudir á sujetarla, pero el animal arremetió contra ella, derribándola al suelo y dándole un fuerte golpe, que la produjo la fractura de una costilla.

Conducida la mujer á su casa, se llamó un médico, que le practicó la oportuna cura.

En la Secretaria de este Instituto se ha recibido un título de bachiller expedido á favor de don Victoriano Gutiérrez.

El señor Gobernador civil ha publicado una circular en el *Boletín Oficial* dictando reglas para la pesca en agua dulce.

Los vecinos de las calles de la Blanca, Tableros, Compañía y parte de Santa Clara estan de enhorabuena por la reforma de alumbrado que en dichas calles ha hecho la Compañía Lebon.

Consiste este en la colocación de nuevos mecheros con funda, y es tan clara y de tal potencia la luz que supera en mucho á la eléctrica.

El Ayuntamiento debe de buscar el medio para hacer que se cambie en la población el

actual sistema de alumbrado, escuchando las quejas dadas por la prensa en muchas ocasiones.

El Juzgado de instrucción de Torrelavega ha conseguido, con la valiosa ayuda de la guardia civil de aquel puesto y los inspectores de vigilancia de esta capital, aclarar el robo cometido el día de la tarde del 19 del pasado mes en la casa del farmacéutico don Joaquín Cacho, teniendo ya detenidos á los autores.

El viernes el señor Tomá, por orden de aquel Juzgado, practicó una diligencia en la calle de Santa María Egipcíaca, 4, bodega, donde recogió un chal y dos trajes nuevos de hombre, que allí habían dejado a su regreso de Bilbao los detenidos.

Han solicitado registros de minas; Don José Benito, 17 pertenencias de mineral de hierro, con el nombre de *Paulina*, en Camargo.

Don Rafael E. Sánchez y Garcia, 40 de idem, con el de *Más Pilar*, en Camargo.

Don José Arcos, 16 de idem, con el de *Maria*, en Camargo.

Don Antonio Vallina, 16 de calamina, con el de *Los Compadres*, en Cillorigo.

Don José Antonio Riaño ha solicitado el terreno franco existentes entre las minas *El Eclipse*, *Consuelo*, *Paquita*, *A ti vuelvo*, *Antoñita*, *Fulia* y otras de Ruiloba.

Historias y Cuentos

EL ÚLTIMO CUENTO

Cierto rey...

Julán se detuvo, alzó con dificultad las manos, horriblemente hinchadas, y se oprimió el pecho con angustia.

Se ahogaba; la anhelante respiración silbaba, levantando con irregulares movimientos el pecho, y gruesas gotas de sudor corrían por su descolorido rostro.

—Sigue, papá mio, sigue.

El niño, con los ojos brillantes de impaciencia, golpeaba las rodillas de Julián.

Sigue...

Julán, haciendo un doloroso esfuerzo, continuó, interrumpiéndolo á cada momento por una violenta tos nerviosa.

—Tenía una hija... que era... que era más hermosa... que el sol... sus vestidos estaban hechos... con hilos de oro y flores de perlas... y... de diamantes... ¡Oh, Dios mio, me ahogo!...

—¿Qué tienes, papá? ¿Por qué te ahogas? ¿Quieres que te dé aire?

Acostumbrado el niño á estos accesos, no comprendía la gravedad de ellos y abanicaba al padre con fuerza, al mismo tiempo que le decía:

—Ahora puedes seguir, ¿verdad?

Y miraba con curiosidad al pobre Julián.

—Abre, hijo mio, abre la ventana. ¡Señor, que mal me siento!

El niño corrió las toscas maderas y el sol entró en la choza, espléndido, llenando con su encantadora claridad la estrecha habitación, alegre, vistoso, pródigo de luz, lo mismo que cuando entra en un palacio y quiebra sus rayos sobre brocados, cristales, bronce y mármoles.

Julán respiró con menos dificultad.

El niño, contento con este cambio, batía palmas.

—Ahora sí, ahora sí, puedes seguir hasta acabar; íbas por perlas y diamantes...

—También tenía la princesa... esclavos negros, flores primorosas y pájaros... cuyos plumajes irisados, brillaban al sol como piedras... preciosas, y también tenía corazoncito... que latía de amor por... por... ¡No puedo más, hijito del alma!... Me ahogo... tengo frío...

—¿Quieres la manta? ¿Así?... ¡Ya estás mejor! ¿ves? ya no te suena tanto el pecho; sigue, pues.

—Tenía un corazoncito...

—Si ya has dicho eso, papá; sigue con otra cosa.

El sol jugueteaba entrando y saliendo, según la brisa movía las ramas de los árboles que rodeaban las chozas; de fuera venían alegres y melodiosos trinos de aves enamoradas, rumor de aguas corrientes, ecos sublimes de una soledad poblada de las armonías de la naturaleza.

Julán, pobre y aislado, vivía allí con el niño, perdido en aquel vergel, como pájaro en un nido. Cultivaba un pedacito de tierra, cuando su pecho lesionado empezó á contraerse cerrando las vías respiratorias y licuando su sangre. El hacía esfuerzos supremos para que el niño no comprendiera su situación.

Ese día se sentía peor que nunca y contaba

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis ó convalescencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo, (crecimiento defectuoso y demas afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada Droguería de los señores Pérez del Molino y Compañía.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia CalloL, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

un cuento á su hijo para desviarle y entreteñerle. Hizo un supremo esfuerzo y continuó: —Que latía de amor por un músico pobre... pero hermoso como un sueño dorado...

El acceso aumentó. Con la cabeza echada hacia atrás, aspiraba ansiosamente el poco aire que podía penetrar en sus pulmones.

Frio su tor corria á lo largo de sus mejillas goteando sobre los gruesos pliegues de su tosca camisa; de su lívido y velludo pecho descubierta, salía un ruido como de fuelle roto: se quedaba como aletargado.

—¿Duermes, papá?—El niño le tocó suavemente, después extendió la manta sobre las hinchadas piernas y se dispuso á salir.

—No te vayas, hijo mio... espérate... voy á continuar el cuento.

Se había incorporado y trataba de sonreír; tenía miedo de quedarse solo.

La princesa—dijo con voz apenas perceptible—estaba enamorada... y se moría.

—¿Como tú, papá?

—Menos que yo... hijito... Se moría la princesa... y el rey pensaba que cuando ella se fuera... él no... podría vivir... sin ella.

—¿Y por qué se iba? Tú me has dicho que cuando te mueras no te separarás de mí, ¿verdad?

Julián sintió como si una piedra fría le oprimiera el corazón; trató de levantarse, abriendo desmesuradamente los ojos y luego cayó como una masa inerte, doblando la cabeza.

¡Había muerto!

—Papá, papá, ¿estás dormido?

El niño lo contempló un rato y luego salió, andando de puntillas, y se sentó á la puerta en momentos en que el médico llegaba á caballo.

—¿Cómo sigue tu padre?

—Está dormido ahora—dijo el niño con su dulce voz.

—Espérame aquí—agregó el doctor, y se entró en la choza.

Pasó algun tiempo, y al salir estaba pálido, demudado: saltó sobre el caballo que el niño tenía del ronzal, y luego, alzando á la criatura y colocándola en la silla delante de él, le dijo.

—Ven conmigo, pobrecito, yo mandaré ahora por tu padre.

Y partió al galope, mientras el sol, con su luz esplendorosa, formaba la capilla ardiente de aquel que había muerto, sencillo y resignado, como viviera.

Maria Fajit.

Despachos telegráficos

Madrid 12

El puesto que ha dejado vacante el señor Andrade en la Dirección de Penales le ocupará el conde de San Simón.

En el presupuesto de Marina han sido rebajados nueve millones.

Los mitins republicanos de provincias han sido celebrados con el mayor orden.

Ha salido para París el señor Sanz Escartin,

Encuétrase bastante mejorado el general Linares.

No el 6 por 100, sino el 60 anticipará el Banco de España sobre títulos municipales de Madrid.

Ha fondeado en Cartagena el acorazado Pelayo,

El miércoles habrá Consejo de ministros.

Se ha celebrado con gran solemnidad en Guadalupe el acto de jurar la bandera los reclutas de aquella guarnición.

En la conmovedora ceremonia asistieron los alumnos de la Escuela de Ingenieros y numerosa concurrencia.

Ha llegado á Madrid el exgobernador de Valencia señor Martos O'Neale.

En Piedrahita ha aparecido ahorcado el secretario del Juzgado municipal.

Al mitin republicano celebrado en el Teatro Principal de Cádiz, han asistido unas 2 000 personas.

Los discursos fueron muy mesurados y el orden perfecto.

El Ayuntamiento de Cartagena ha hecho constar en acta el sentimiento de la Corporación por los sucesos de Salamanca.

Dicen de Barcelona que han aparecido pasquines atacando á los políticos de todos los matices.

El exministro de Hacienda señor Navarro-Reverter se ha agravado en su enfermedad.

Ha llegado á Santiago el señor Sánchez Mella.

En Cartagena han sido detenidos varios monederos falsos.

El señor Salmerón ha sido recibido con gran entusiasmo en Logroño.

El Ayuntamiento casi en pleno salió á recibirle.

Desde uno de los balcones del Hotel de Comercio en donde se hospeda, dirigió la palabra al público, ensalzando al pueblo riojano y recomendando calma y sensatez.

Han sido denunciados *El Evangelio* y *El Censor*.

El despacho recibido de Tánger da cuenta de que agentes del Roguá quemaron un pueblo y tres aduanares.

El Roguá ha escrito á varias kábilas intimándolas á que le permitan el paso.

Se asegura que el Sultán sustituirá á los empleados europeos por marroquies.

En las plazas de toros de esta corte y Barcelona han sido cogidos por toros los diestros Fuentes y Conejito, saliendo heridos ambos en los muslos.

El primero esta grave y el segundo gravísimo.

BOLSA

MADRID	DIA 11
Deuda 4 % interior al contado.	75 70
Id. 5 % amortizable.	96 85
Acciones del Banco de España.	481 00
Compañía de Tabacos.	428 00
" Norte de España.	00 00
Obligaciones de Ariza á Valladolid,	103 25
París á la vista.	35 80
Londres á la vista.	00 00



Dr. NICOLA CASILE
Inventor de los renombrados medicamentos CASILE

Los adelantos de la ciencia

han logrado que el doctor Casile de Nápoles descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarro, bronquitis, gripe, asma sofocación, espectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las Perlas Casile, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este metodo se podrá decir **no más tisis**, Si por descuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis no tiene que purarse porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados **Confitos Casile** que asociados á las **Perlas** combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus periodos.

Después de largas experiencias compusi nos el **Balsamo Casile** que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son **atonía** (debilidad de estómago), **digestiones laboriosas ó difíciles**, **pirosis ó acedias**, **inapetencia**, **gastralgias**, **dilatación**, **catarros**, **úlceras**, **hipercloridria** y toda clase de **dispepsias** haciendo desaparecer al momento los **vómitos**, **ar ores** y **pesadez**, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precios de venta: Perlas Casile, 5 ptas. Confitos Casile, 5 ptas., Balsamo Casile, 5 ptas. De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor Diputación 435, Barcelona. En **Santander** en la del doctor Crispulo Ordoñez, calle del Martillo.

preocupado. El buen hombre no sabia qué hacerse conmigo, y su solicitud, poco hábil, me aburría. Tuve el capricho, ciertamente cruel, de llevarlo á las ruinas, hasta el pie de la torre-cilla. El consintió, pero su complacencia le costó una fatiga enorme.

Después del almuerzo no supimos que hacer. Mi profesor me propuso trabajar un poco para entretener el tiempo. Acepté la proposición por curiosidad, para ver como se arreglaría aquello todos los dias.

Entré en el saloncito, transformado en sala de estudio, como en un campo de batalla. Ciertamente, hubiera tenido que estar desesperada para causar un disgusto al buen anciano, á quien mi padre estimaba tanto; pero no por eso conservaba menos mis pequeñas susceptibilidades. Y ademas, se me figuraba hacer un sacrificio enorme al consentir en instruirme; no quería que le quitasen todo su mérito, transformándolo en obligación estricta y brutal.

¡Oh! Debo decir que Mr. Blanc Bernard puso todos los medios necesarios para lograr su fin.

do por el camino, entre los vallados de las viñas y las interminables alineaciones de cerezos y nogales, el ligero carruaje que los caballos, inconscientemente guiados por una mano nerviosa, envolvían en una nube de polvo. Y lo seguía con mirada fija, hasta que se perdió en el espacio, y lo ví ya casi reducido á un punto, trepar por los altos de la selva, y, finalmente, desaparecer detrás de la roca culminante. Después me quedé allí, entregada á mis pensamientos [extraña novedad] cuya amargura no podía explicarme.

Catalina fué la que me descubrió allí, después de haberme buscado durante mucho tiempo. Me hizo saber que estaba haciendo para el almuerzo una porción de fruslerías que eran muy de mi agrado, y me comprometió para que fuese á inspeccionar sus preparativos. Bajé sin saber por qué, sin entusiasmo alguno, y solo porque no podía quedarme eternamente á la ventana, contemplando el camino vacío y la inmutable línea de las entoldadas montañas.

Abajo encontré á Mr. Blanc Bernard muy

cerebro en estado confuso y ruidoso, y dormí muy poco y muy mal aquella noche.

Después, tenía un miedo tan atroz de que no me llamasen...

Desde las seis estaba en pie. Y cuando Catalina vino á llamar á mi puerta, terminaba de hacer mi *toilette* y estaba dispuesta á bajar.

Al verme aparecer el príncipe Viviani, que estaba ya vestido de viaje, afirmó que aquello era un milagro; pero ví que mi presencia causaba una sorpresa agradable. ¡Ah! Muy cortos fueron los instantes que pasamos juntos, y tenía el corazón henchido y los ojos llenos de lágrimas cuando Balveigne echó á andar los caballos...

Mr. Blanc Bernard habia venido á despedir á Mr. de Villemor.

—Os la confío, mi buen amigo—le dijo mi padre, después de haberme abrazado convulsamente por última vez.

—Ya conocéis mi lealtad, señor conde.

—Y tú, Regina, hija mia, piensa siempre que Mr. Blanc Bernard me reemplaza á tu lado, y

FUERA SANDALO

Aseguran y certifican la mayoría de médicos célebres del Globo después de convencidos de las propiedades altamente balsámicas del **MATA-FLUJOS PARADELL** al **copalibato cálcico** ó sea la resina (sin el aceite) del balsamo de copaiba combinada con la cal que es **insustituible** para curar:

- En 15 días con el MATA-FLUJOS n.º 1 Las purgaciones recientes, la estrechez, arenillas, cálculos, catarro de la vejiga, retenciones de orina, escozores uretrales y demás afecciones genito urinarias. **4 Ptas. frasco**
- En 48 horas con el MATA-FLUJOS n.º 2 La purgación crónica y la gota militar acompañada en casos rebeldes la Inyección **MATA-FLUJOS PARADELL** **3 Ptas. frasco.**
- En 15 días con el MATA-FLUJOS n.º 3 El flujo blanco de la mujer desapareciendo el dolor de estómago de que muchas veces va acompañado. **Frasco 5 Ptas.**

Farmacia Paradel, Cortes (Granvia), 151.-BARCELONA

IGOTA • REUMATISMO! COLCHIFLOR

Preparado por la Fórmula del
D^r DEBOUT d'ESTRÉES, de *Contrexevilla*

Este medicamento preparado con las flores frescas de colchico, que se presenta en cápsulas exactamente dosificadas y de conservación perfecta, constituye el específico más heroico de la *Gota* y del *Reumatismo*. Ensayado en la clientela de varios médicos ilustres, ha dado siempre resultados excelentes y constantes.

PARIS, 8, rue Vivienne, y todas las Farmacias.



A. CHARLES LAMBERT

DEPÓSITO GENERAL:
Calle Aragón 402,
BARCELONA.

Elemento del tratamiento, una vez que la enfermedad, urinaria haya desaparecido. Precio de las Píldoras, pesetas, 4.º. La Inyección 3.º80, y el Elixir 3.º80.—De venta en Santander en la farmacia del Doctor Crispulo Ordoñez, calle del Martillo.—Para cualquier duda que se presente consúltese por escrito al inventor, calle Aragón, 402, Barcelona.

Descubrimiento importantísimo

El eminente doctor Charles Lambert, de París, después de un profundo estudio sobre las enfermedades específicas y de las vías urinarias, ha encontrado el medio de curarlas radicalmente, no solo sin hacer uso del **mercurio**, sino que combate las enfermedades contra el uso de dicha substancia. El tratamiento es sencillísimo y las fórmulas son puramente vegetales, pues en su composición solo entran yerbas medicinales de la India. Estas fórmulas las presenta en las formas siguientes: Las Píldoras Charles Lambert, que curan todas las enfermedades de las vías urinarias, tanto en el hombre como en la mujer.

La Inyección Charles Lambert, que debe de usarse al mismo tiempo que las Píldoras, para que la curación sea más radical y pronta.

El Elixir Charles Lambert es un gran medicamento para la completa destrucción de todo bacilo infeccioso. Con su uso se purifica la sangre impura, dejándola en su estado normal, libre de todo virus, dando salud e inmunidad para evitar la reproducción de tan terrible enfermedad. Este Elixir debe de tomarse como complemento del tratamiento, una vez que la enfermedad, urinaria haya desaparecido.

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo **EL AIBAF SERDNA**

(Anagrama de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian sino que combate y **vence en el acto** a esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.



Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc. Farmacia: León 13.—Laboratorio: Granada, 5, Madrid.

REGENERADOR DE LA SANGRE

HIERRO DE LERAS

Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre: es sumamente eficaz contra la **Anemia**, el **Empobrecimiento de la Sangre**, los **Colores pálidos**, **Flujos blancos** é **Irregularidad de la menstruación**. Se soporta siempre bien, por lo que se receta con frecuencia á las doncellas, recién casadas y niños delicados.

EN PARIS, 8, Rue Vivienne, y en todas las Farmacias

BORDADORA

Las señoras que deseen buenos bordados en sus ropas interiores y juegos de cama etc. etc., pueden dirigirse á

MARIA LUISA ROIZ Y RODRIGUEZ

que habita calle de Carbajal, núm. 3, piso 4.º derecha.

Los precios son más económicos que los que llevan otras bordadoras, tanto en equipos para novias, mantelerías y pñuelos,

Carbajal, 3, 4.º derecha

Antonio del Campo Febverria

PROFESOR MERCANTIL

Explica las asignaturas que su carrera comprende.

SANTA LUCIA, 3,

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que la imprenta de este periódico sigue encargándose de la confección de toda clase de trabajos pertenecientes al arte tipográfico, tales como membretes, circulares periódicos, carteles, prospectos y facturas, en negro, en colores ó dorado.

También tiene á la venta buen número de impresos para el comercio y todos los modelos necesarios á los **hilitados** y **Maestros de Primera Enseñanza**.

Nos encargamos de cuantos trabajos litográficos se nos encomienden así como los de encuadernación y otros relacionados con la imprenta.

MUELLES 8

ANTÍDOTO SOBERANO de las enfermedades biliosas, es el PURGANTE —de ANDRÉS Y FABIA—

Farmacéutico premiado de Valencia

Corrige inmediatamente:
Inapetencias, Acideces,
Náuseas, Indigestiones,
Afecciones nerviosas, Irregularidades del ménstruo,
Vaidos, Vómitos,
Estreñimiento dolores de cabeza,
y otros padecimientos de estómago

Se emplea también como simple purgante, por ser agradable al paladar, suave y rápido en su efecto. De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad á 2 pesetas caja.

que si le causaras algún disgusto, sería lo mismo que si me lo causases á mi mismo.

—Jamás lo olvidaré. ¡Os lo juro!

Y extendí la mano con cierta gravedad.

—Muy bien dicho que está—dijo el príncipe Viviani—y no dudo que Regina será fiel á su juramento. En cuanto á mí, no pido tanto: solo deseo que piense alguna vez en su viejo amigo al contemplar este medallón, y con esto me declaro satisfecho.

Y, al hablar así, el príncipe me echó al cuello una gran cadena de oro, que sujetaba un diamante de un tamaño inverosímil.

No esperó mi respuesta, y volviéndose hacia Mr. de Villemor le dijo:

—¿Decididamente, Bruno, no me dejáis partir solo?

—No—respondió mi padre

Y saltando al asiento del *tilbury*, tomó las riendas de manos de Balveigne, que cedió enseñuando su sitio al príncipe Viviani, para saltar sobre la bigotera de detrás.

Dos lágrimas rodaban por las pálidas mejillas

de Mr. de Villemor. Pero dominó pronto su emoción, me dió un último adiós con voz ahogada, y aflojó las riendas á los caballos, que partieron á galope.

VII

Me quedé durante un rato atónita, llorando á lágrima viva, sin sentir nada más que una intolerable opresión de estómago y vuelta hacia el ángulo del patio por donde el carruaje acababa de torcer, antes de perderlo de vista. De repente me asaltó una súbita idea, y dejando sobrecogido al pobre Mr. Blanc Bernard, entré como un huracán en la casa, escalé cuatro á cuatro los escalones hasta el tercer piso, en donde existía un inmenso granero, que servía de desahogo en todo tiempo y donde se ponía á secar la ropa en invierno. Abrí la ventana de par en par, y reclinada sobre la balaustrada, escudriñé con una mirada febril todo el horizonte.

¡Oh! No tardé mucho en encontrar, desfilan-

Fué hasta cariñoso y adulador, ¡Quién lo hubiese dicho!

Empezamos por la lectura. No salió muy desairada de la prueba, á pesar de que las letras eran tan pequeñas, que me asustaron al pronto. Pero yo leía por instinto, y mi imaginación conseguía descifrar las palabras más difíciles. La prueba no resultó muy mal, y me sentí llena de seguridad para poder pasar á otro ejercicio.

Mr. Blanc Bernard juzgó conveniente continuar por la escritura.

Sacó con gravedad de una gran cartera de cuero un cuaderno ya preparado, y lo extendió delante de mí. Levanté con viveza la cubierta para juzgar de la dificultad de la prueba, y un sonrojo de vergüenza me subió á la frente. ¡Eran palotes!... ¡Palotes á medio trazar, con tinta azul!... Se trataba de acabarlos. ¡Había una página entera!

¡No, esto ya rebasaba los límites! Yo me recia por mi ignorancia toda clase de humillaciones; pero aquella debía de haberme sido perdonada.